



Balioa izango duen diskurtso bakarra hizlariak bertan eskainiko duena izango da.
El único discurso válido será el pronunciado por el orador o la oradora en el acto.

IMANOL PRADALES
Araia 2024ko apirilaren 7

Alderdikideok, alderdizaleok, lagunok, egun on!

Toki ederrean gaude! Arabako Lautadan! Aratz, Egilar haitzak... Altzaniako mendiak... leku zoragarria, benetan! Herrialde ederra dugu, bai...Eta gure Herriko txoko guztietara iristeko aukera paregabea eskaintzen digu hauteskunde kanpainak! Egiari zor... hilabeteak daramatzagu Euskadi goitik behera gurutzatzen... Nire alboan dudan lantalde bikainak eta nik neuk asteak daramatzagu burubelarri herritarrak eta kolektiboak entzuten... Batzuekin eta besteekin hitz egiten...Iritzi ezberdinak jasotzen... Badakizue zertarako? Gure gizartearen beharrak zeintzuk diren identifikatzeko... Lehentasunak non jarri behar ditugun jakiteko... Eta horrekin guztiarekin euskal gizarteari etorkizuneko proposamenik onena aurkezteko.

Politikan dihardugunok beharrezkoa dugu gizartea etengabe entzutea. Beste guztiaren gainetik jendearen arazoei konponbideak bilatu behar dizkiegu. Horretarako gaude hemen. Eta horregatik gure programa Euskadirekin dugun konpromisotik eta herritarren bizitza hobetzeko dugun anbiziotik egin da. 10 herri konpromiso. 575 neurri zehatz... Etorkizuneko Euskadi hobe bat eraikitzeko! Euskadi ongizatean hazteko! Gure bizitza kalitatea hurrengo mailara eramateko! Hori da gure konpromisoa! Ilusioarekin! Indar berriarekin! Zuekin guztiekin!

El pasado jueves le pregunté a Joseba Díez que me contase alguna cosa típica de aquí, de Asparrena. Y me dijo que os podía hablar de Miko, ya sabéis, la marca de helados... una fábrica que sigue aquí, ahora con otro nombre... Quién no se ha comido un Mikolapiz... de mi generación era uno de los helados que toda la chavalería comíamos en verano... Me dio que pensar... y me dije, les voy a contar una pequeña historia personal que me une con esta parte de Euskadi.

A escasos 10 kilómetros de aquí, en Agurain, hay un convento de clarisas donde hacen unos dulces de quitarse la txapela. ¡Calidad extraordinaria! ¡Calidad Eusko Label! Mi aita, que trabajó más de 25 años en Arkaute, empezó a encargarle a un amigo suyo aguraindarra lo típico... Unas rocas de Asís, trufas, turronek de yema tostada, glorias de mazapán, naranjitos... ¡Nada!, cuatro dulces para celebrar la Navidad. En casa la Navidad no empezaba hasta que aita no llegaba con los postres preparados por las clarisas. Así hasta que se jubiló. Pero claro, uno se acostumbra a lo bueno. Pues bien, todos los diciembre alguno de los hijos, normalmente yo, que no se enfaden mis hermanos, pero es verdad, llevábamos a aita y a ama hasta Agurain.

El problema es que el encargo ya no solo se convirtió en una costumbre de nuestra casa... También de las casas de medio barrio. Aita ya no está. Pero la costumbre que él nos transmitió sigue vigente... De modo que este año pasado, a mediados de diciembre fuimos a visitar a las clarisas, con la hermana Celina a la cabeza.

La hermana Celina que, por cierto, tiene la piel mejor que todas y todos nosotros a pesar de sus 92 años y maneja la calculadora que tiene con destreza religiosa, sin perdonar un solo céntimo. Pues bien, diciembre volvimos a llenar el coche de cajas y bolsas con dulces para llevarlas a

Santurtzi. Y eso que hace años venden por internet. Pero no es lo mismo. Qué importante es estar con la gente y mirarse a los ojos...

Calidad extraordinaria, trabajo bien hecho, clientela fiel y feliz, es la fórmula mágica para competir y hacerse un hueco en el mundo. Lo demuestran los dulces de las clarisas y dicen mucho del saber hacer que hay aquí en Lautada, en Araia, en Agurain, en Alegria o Elburgo y en todo Araba. Y lo demuestra el saber hacer de quienes trabajan y cultivan la tierra, hombres y mujeres que saben lo importante que es sembrar para poder recoger la cosecha. Que saben que si no siembras patata, remolacha o cereal, no hay nada que recoger ni repartir después. Que saben que un País sale adelante a base de esfuerzo y trabajo, de sudar la camiseta todos los días. ¡Que esa es la manera de ir a mejor y crecer en bienestar!

Y así se construye Euskadi todos los días. ¡Eskerrik asko por vuestro trabajo y ejemplo! ¡Eskerrik asko!!

Pero en Llanada hay otros muchos motivos para estar orgullosos. La patata alavesa, la famosa patata alavesa que nos enorgullece a todas y todos, es otro ejemplo. En los años 80 había en Araba unas 18.000 hectáreas de cultivo. Sin embargo, la entrada en la Unión Europea, la liberación de los mercados y otras medidas comunitarias hicieron bajar en picado las tierras de cultivo. En pocos años pasamos a menos de 1.500 hectáreas. Pero hubo un detalle que cambió el guión. En 1993 el Gobierno Vasco otorgó a la denominación de origen "Patata de Álava". Sello Eusko Label. Desde entonces, la innovación no se ha detenido y en la actualidad se ha conseguido obtener entre 400 y 800 patatas por metro cuadrado. A través de cultivos en invernaderos, sin hacer uso del suelo, evitando enfermedades y reduciendo costes, y gracias a la incansable labor de las muchas de personas que trabajan la tierra, tenemos un producto sostenible y ecológico inmejorable.

Y ahora anda Neiker con el proyecto AGRITEK buscando dar con la piedra filosofal de encontrar el momento perfecto para cosechar la patata. Nadie ha dado aún con la tecla en Europa, pero me dicen que vamos por muy buen camino. Calidad, investigación, desarrollo e innovación para mejorar el futuro de nuestra agricultura. Debemos seguir el mismo camino. Aprovechar las oportunidades de la nueva economía para la Euskadi del futuro. Nuevas oportunidades ligadas a la digitalización o a las nuevas tecnologías como la Inteligencia Artificial, la tecnología cuántica o la tecnología del dato. Nuevas oportunidades ligadas a la transición energética y ecológica, a la logística, a la movilidad sostenible, o las transformaciones sociales y de la salud. Y también nuevas oportunidades para el sector primario.

El sector primario es el corazón de la Euskadi rural y litoral. Y es estratégico para este País. Porque nos alimenta, ayuda a gestionar el territorio, modela nuestros paisajes y cuida del medio natural. Y tenemos que estar a su lado y de su lado. Por eso vamos a mejorar la Ley de Cadena Alimentaria. Vamos a mejorar la calidad de vida de quienes trabajan en el primer sector. Vamos a simplificar los trámites y la burocracia con la administración pública. Vamos a ayudarles con su formación y especialización. Y vamos a ayudarles a seguir innovando para ser más competitivos. Porque quien quiere dedicar su vida a trabajar la tierra, a la ganadería o a la pesca, tiene derecho a hacer un proyecto de vida digno. ¡Para que el sector primario también sea parte de la nueva economía de futuro! ¡Y para hacer crecer a este País en bienestar! ¡Entre todas y todos!

El 21 de abril nos jugamos nuestro futuro. Euskadi puede y debe crecer en bienestar. Y lo vamos a hacer mediante una triple agenda.



La primera: la nueva agenda del bienestar, para dar respuesta a las demandas sociales que tiene la sociedad vasca. La nueva economía y la industria de futuro, el empleo de calidad, la vivienda, nuestro sistema de salud, la seguridad, la educación, los cuidados, el reto demográfico o las transformaciones energéticas. De acertar o no con estas políticas dependerá seguir viviendo bien o perder calidad de vida.

La segunda: la nueva agenda global que nos permita crecer como país en el contexto internacional, para ser protagonistas y tener voz propia en las mesas de Europa donde se toman decisiones que nos afectan. Tenemos que estar en esas cocinas y en esas mesas con Eusko Label, porque si no acabaremos comiendo el menú que decidan otros y sin producto alavés.

Y la tercera, una nueva agenda humanista que nos dé herramientas para luchar contra las nuevas injusticias y desigualdades sociales que están surgiendo. Yo le propongo a Euskadi crecer en bienestar y como País. Y yo también voy a sudar la camiseta, con el mejor equipo, para mejorar la vida de la gente. Para estar bien, para vivir bien y para sentirnos bien. Euskadi va a tener un futuro mejor para todas y todos. Sin falsas promesas. Sin descalificar a nadie. Arrimando el hombro. Y hacerlo entre todas y todos, paso a paso y sin imposiciones ni exclusiones.

Eskualde guztiek merezi dituzte aukera berdinak. Euskadi ezin daiteke bi abiadura ezberdinetan garatu. Ezin da garapen-ezberdintasunik egon lurralde eta eskualde batzuen eta besteen artean. Ez da bidezkoa. Herri eta eskualdeen garapena Herri kohesiorako ezinbestekoa da. EAJ-PNVren garapen ereduan zutabe dira herri eta eskualdeak: Tokiko ekonomia eta merkataritza sustatuz eta gertuko produktua lagunduko ditugu. Herri eta eskualdeetan etxebizitza aukerak bultzatuko ditugu, gazteak bertan bizi daitezen hala nahi badute. Enpresen jarduera lagunduko dugu. Industria garapenerako lurzorua eta poligonoen garapena ahalbidetuko dugu. Kalitatezko enplegu aukerak sortuko ditugu. Eta herri eta eskualdeen mugikortasuna eta garraio zerbitzu onak eskainiko ditugu, hemen Araban, adibidez, aldiriko tren zerbitzua jartzeko aukera aztertuz.

Debemos garantizar la igualdad entre territorios. Entre comarcas. No podemos permitir construir una Euskadi que vaya a dos velocidades. No es justo. Una Euskadi cohesionada es una Euskadi con oportunidades para desarrollar un proyecto de vida allí donde cada uno de nosotras y nosotros queremos. Pueblos con actividad económica y comercial, apostando por el comercio local y comarcal, por el producto de proximidad. Pueblos y comarcas con promociones de vivienda para evitar el abandono de la juventud de los pueblos del entorno rural. Pueblos y comarcas que preservan y cuidan del entorno natural y del sector primario. Pueblos y comarcas con actividad empresarial, suelo y polígonos industriales que ofrezcan oportunidades de empleo de calidad, Y por supuesto, pueblos y comarcas bien conectados garantizando la movilidad de sus vecinas y vecinos. ¡Todo eso y mucho más es el Modelo PNV!

La transferencia de trenes de cercanías a Euskadi que hemos logrado desde el PNV nos abre nuevas posibilidades aquí en Araba y en todo Euskadi. Por eso, me comprometo a estudiar la oportunidad de poner en marcha nuevos servicios de cercanías en Araba entre Araia y Gasteiz, y entre Gasteiz y Manzanos de Ribera Baja. Un tren de cercanías que salga de aquí mismo o de Manzanos y nos conecte con la capital gracias a un servicio ágil y de máxima calidad. Y no solo en Araba. En todo Euskadi, podremos mejorar los servicios de Cercanías en horas punta, en fines de semana o con motivo de eventos especiales.

¡Porque a más y mejor conectividad, mayor bienestar y cohesión social!
¡Araba lo merece y Euskadi lo necesita!
¡Podemos hacerlo!
¡Queremos hacerlo!
¡Y haremos todo lo posible para lograrlo!

Gorritz markatuta dugu apirilaren 21a. 14 egun besterik ez dira geratzen! Bi aste herri hau nork gobernatuko duen erabakitzeko! Eta igande horretara etxeko lanak eginda iritsi behar gara. Beraz, irabazi ditzagun botoak banan-banan. Konbentzitu ditzagun oraingoz konbentzituta ez daudenak! Edozein leku da ona hitz egiteko eta gure eredu zabalteko! Talderik onena dugu! Indar berriarekin gatoz! Euskadirekin erabat konprometituta gaude! ¡Eta irabaztera goaz!

¡Bozkatu PNV!
¡Gora Eusko Alderdi Jeltzalea!
¡Gora Euskadi Askatuta!